

La Escuela Normal de Maestras de Baleares

Síntesis de un real decreto.-Las cosas en su punto.-Lo que se dice y lo que se dispone.- Llegaremos a entendernos.- La Escuela superior de Maestras.-Lo que cuesta.- La Diputación debe sostenerla.-Respetuosa súplica.-Reconocimiento y gratitud.

El 22 del pasado mes de Julio el Ministro de Instrucción Pública don Santiago Alba, publicaba un real decreto suprimiendo la actual organización de las Escuelas Normales de Maestras de las Baleares y Huesca...

millas, cuyas hijas estudian en la Escuela Normal Superior de Maestras y aun más, se nos ha dicho, que algunas alumnas, respirando en igual sentido...

En sustitución de ambas se ordenó que se constituyera en cada una de dichas capitales una Escuela Normal Elemental con la plantilla establecida por el Real decreto de 23 de Septiembre...

De modo que la opinión aparece desviada y víctima de lamentable error. El Ministro de Instrucción Pública ha suprimido la actual organización de nuestra Normal de Maestras...

A raíz de ser conocida en esta ciudad este real decreto surgió la protesta, pero protesta ecuanime, protesta vacía, puesto que los comentaristas se limitaban a quejarse de que el Ministro...

Mas adelante se deja al arbitrio de las Diputaciones provinciales el sostenimiento de las Escuelas Normales superiores, cuya capital no lo sea del distrito universitario.

Por ventura ello debía ser objeto de una real orden, tal vez debió estar en el real decreto, pero de todos modos lamentable es la omisión y advertida en Baleares, D.ª Albertina Gimenez, Directora de la Escuela Normal suprimida...

Conforme con esta doctrina y con estas disposiciones de carácter general, en el real decreto de 22 de Julio último se dispuso que el Ministro pulsara el parecer de la Diputación provincial y la invitase a manifestar si deseaba sostener la Escuela Normal superior.

Quedó pues exteriorizado el agradecimiento, esta vez, desprovisto de la rigidez oficial y oficinesca. Pero al ponerse de manifiesto la desatención del Ministro, se ha condenado el real decreto y se ha dicho que en forma destemplada se suprimía de golpe y porrazo la Escuela Normal Elemental y Superior de Maestras de Baleares...

Do modo que así las cosas queda el problema reducido a los siguientes términos: Se suprime la actual organización de la Escuela Normal elemental y superior de Maestras de Baleares.

Y conste que esto que decimos y con seguridad repetiremos en el curso de este artículo, ha sido oído por nosotros de labios de padres de familia...

¿Qué cuesta esta Escuela? Pues lo siguiente:

	Pesetas
Cinco profesoras numerarias con 2.500 pesetas de sueldo	12.500
Un profesor de Religión con la gratificación de 1.000 pesetas	1.000
Una regente de la Escuela práctica graduada con sueldo de los fondos municipales	1.000
Tres profesoras especiales con la gratificación de 750 pesetas	2.250
Una profesora supernumeraria, secretaria con la gratificación de 500 pesetas	500
Otra ídem con 300 pesetas de gratificación	300
Una escribiente	750
La conserje ordenanza	600
Portera	500
Total:	18.400

Añádase a esta suma la cantidad que se estime prudente para gastos de material y se verá que con 20.000 pesetas de gasto por parte de la Diputación seguiremos teniendo en Mallorca, Escuela Superior de Maestras.

Urge, pues, que la opinión se pronuncie en el sentido que interesa mejor para la continuación de esta Escuela, pues ello depende exclusivamente de la voluntad de la Diputación.

Los padres de familia que tienen hijas que cursan estos estudios ó piensan cursarlos son los indicados para elevar respetuosa súplica al organismo representante de la provincia para que cuando sea llamado a contestar a la invitación del Ministro responda afirmativamente y así tendremos Escuela Superior de Maestras y a que de la elemental nadie, por ahora puede privarnos.

Permanecer indiferentes esperando que ruede la bola es conducta altamente suicida, pues el tiempo apremia y para el 1.º de Octubre próximo

Las cédulas personales

TOMO III

Habían terminado los cajistas la composición de mi anterior artículo sobre cédulas personales, en el que, para no cansar daba por agotado el tema, no obstante ser en realidad inagotable; cuando he recibido una carta de mi particular amigo don Guillermo Gelabert, recaudador de dicho impuesto...

La carta del señor Gelabert dice así: «Sr. D. Gerónimo Massanet.—Muy Sr. mio y estimado amigo: He leído un artículo publicado por V. en el periódico LA REGION del 21 del que rige, y por lo que a mi atañe debo hacerle algunas aclaraciones que supongo aceptará dado su buen criterio. El padrón de cédulas personales se ha hecho estrictamente según previene la Instrucción pero como el ochenta por ciento de contribuyentes hicieron las declaraciones falsas, pues ponían que hacían un alquiler de menos de cien pesetas, antes de pasar dichas declaraciones al Juzgado por documento falso apelé según el art.º 32 de la Instrucción al padrón de viviendas confeccionado por el Ayuntamiento y hebe de convenirme una vez más del matute hecho por los contribuyentes,=V. no ignora el fraude que hacen los contribuyentes por la contribución territorial, industrial y rústica y por ende el que hacen por los Impuestos que cobra el Ayuntamiento, y por lo mismo no es de extrañar el no querer pagarlos. =Por lo que respecta a mis emolumentos debo hacerle presente que el Ayuntamiento me da el 15 por 100 de la cobranza de cédulas pero libre de todo gasto siendo de mi cuenta las parejas para la confección del padrón, impresión de las cédulas, hojas del padrón a domicilio, hojas para la confección, estados de recaudación diaria un oficial y un escribiente sumando todas estas partidas la importante cantidad de 4.814 pesetas que descuentan de las 8,460

ha de haber manifestado la Diputación cual sea su voluntad.

Nosotros nos inclinamos a creer que esta voluntad se manifestará claramente y sin embages, ni rodeos en favor de la continuación de esta Escuela Superior de Maestras que si dió óptimos frutos puede darlos también altamente recomendables, si como es de esperar el cuadro de profesoras que se nos envíe, sea tan digno y tan instruido como es dado esperar.

Muchas de estas profesoras serán procedentes de la Escuela Superior del Magisterio y se nos dice, que en cuanto a cultura y a idoneidad, reúnen excelentes cualidades estas alumnas que se forman en este Centro docente que va escribiendo una página hermosa en la historia del profesorado español.

Hagamos algo práctico, sin olvidar tampoco hacer ofrenda de nuestro agradecimiento a la Reverenda Madre Superiora del Real Colegio de la Pureza y a las Profesoras, que por tantos títulos y por tantos años se hicieron acreedoras a nuestro reconocimiento.

premio de recaudación resulta para mí un líquido de 3.646 pesetas.—Los recibos y facturas de las antes mencionadas cantidades obran en mi poder y a la disposición de V.—Estas aclaraciones dadas su buen criterio comprenderá que la cantidad líquida que yo percibo no es suficiente dadas las molestias y disgustos que me ocasiona la recaudación de dicho arbitrio. =Queda de V. affmo. S. S. y amigo q. b. s. m., Guillermo Gelabert.—22 Agosto 1912.

Con gusto consigno íntegramente las aclaraciones que a mí escrito se sirve hacer mi apreciado amigo señor Gelabert, si bien creo le hubiera sido mejor cerrar el labio; sistema que han adoptado los señores concejales ante las censuras que les he dirigido, no seguramente por falta de razones para defenderse, sino por estar absortos en cuestiones de etiqueta y competencia que se suscitan a diario entre la policía y la guardia municipal, ó en la averiguación de si un detenido lo fué por la fuerza de uno ú otro instituto, dato que precisa aclarar a todo trance para que no se trunque la historia patria. Y digo que le hubiera sido mejor cerrar el labio, porque, en su afán de defender su gestión y la de la Corporación municipal de quien depende, creo que ha dejado al descubierto lo que ya me sabía de memoria, y sin embargo, no me había atrevido a afirmar de una manera rotunda y categórica; deplorando yo tener que discutir el asunto cuando aparecen ya nombres propios de personas de mi particular aprecio a quienes pueda lastimar, pero me es forzoso mantener hasta donde sea justo mis asertos y contribuir a que se vayan enderezando los asuntos municipales, ya que la ocasión la pintan calva y no he de despreciar la que me brinda la circunstancia de que, según afirman algunos concejales, Palma tiene ahora el Ayuntamiento que necesitaba.

De las afirmaciones del Sr. Gelabert resulta que se ha hecho un padrón de cédulas sin mácula, ajustado a la Instrucción; pero que este padrón modelo no se usa, que no rige para la cobranza, que se habrá formado para llevar al archivo un documento hermoso; porque resultó que ese padrón hecho con arreglo a la Instrucción se basaba en las hojas declaratorias de los interesados, de las cuales el 80 por 100 eran falsas, y el Sr. Gelabert, compadecido de los pobres delincuentes que sabían falsificado su declaración...

¿Has visto, Olalla, que cosa tan casual?—le contestó Teodosio, que se complacía en el recuerdo. —Mejor que nadie—repuso la niña.—Te he seguido los pasos, con la mirada, se entiende, desde que te asomaste por el camino de Aitor-mendi.

«De Aitor-mendi! —O de Aitorchea, lo mismo da—replicó la vaquera encogiendo de hombros con tanta naturalidad como donaire.—Hace mucho tiempo que no llevas otros caminos, aunque a mí me parezcan desperdicio. Río arriba y río abajo, subiendo al monte y descendiendo al valle, buscando puertos y salvando cordilleras, pero al Norte, al Norte siempre. No se desviará mucho Teodosio de Goñi de la estrella polar!

«Veo que, en efecto, me sigues bien los pasos... —No soy sola, desdichado, no lo soy... —Piensan los enamorados, piensan, y no piensan bien, piensan que nadie los mira, y todo el mundo los ve...»

nes para no tener que llevarles al Juzgado les ha puesto a contribución sus falsedades multiplicándoles la cédula, ó como si dijéramos, les ha conmutado la pena en que por su falsedad habían incurrido, imponiéndoles en sustitución cédulas de clase más alta de la que figuraba en el padrón según lo legislado; sin observar que estas alteraciones del padrón y las exacciones que en la forma indicada verifica pueden caer también dentro del Código penal, donde existe un capítulo para las exacciones ilegales. El Sr. Gelabert ha sido en esto demasiado altruista y para cubrir las responsabilidades ajenas ha puesto en peligro la propia.

Hay que ver los términos graves, gravísimos en que está concebida la carta: se hizo un padrón en legal forma, que había de aprobarlo el Ayuntamiento, y el Sr. Gelabert, viendo que los datos eran inexactos, apeló a la estadística de viviendas y puesto que en ella había mucho matute, lo habrá rectificado (como suponía en anteriores artículos) á ojo de buen cubero, erigiéndose en clasificador de contribuyentes y repartidor de cuotas y emendando la plana al Ayuntamiento que había aprobado el padrón.

«Eso, Sr. Gelabert, eso, á mi pobre juicio, es otro matute, porque no es así como se distribuyen y recaudan las contribuciones; porque no puede hacerse un reparto legal y cobrarse luego con arreglo á otro ilegal. ¿Con qué ahora resulta que la estadística de viviendas está plagada de matute? —Lo que hubiéramos presenciado si llega á implantarse el impuesto de inquilinato!

Es ya tarde, llevo escrito bastante para hoy y dejaré hasta otro día en el tintero lo que me resta para acabar de comentar la carta.

Jerónimo Massanet

El calor en Septiembre

Dice un ilustre astrónomo y meteorólogo inglés, el doctor Lockyer, que en Septiembre hará gran calor. ¿En qué se funda? Veamos sus razonamientos: «La ciencia de la Meteorología está aun en sus comienzos; pero se aproxima el momento en que puede predecirse el tiempo que hará, no con veinticuatro horas de anticipación, sino con varios meses de anticipación. Se ha determinado que la atmósfera que rodea nuestro globo es una cantidad constante. Por consiguiente, si en un punto de esta atmósfera se produce una baja presión, tiene que corresponder inmediatamente en otro punto su alza.

Así se sabe que al mal tiempo en Islandia corresponde uno bueno en las Azores, y viceversa; y la misma correlación existe entre la India y América del Sur. Si se clasifican, pues, estas diferencias de condiciones atmosféricas, partiendo de las más típicas—Bombay en la India y Córdoba en la América del Sur—será posible trazar una especie de frontera que sirva de demarcación á las dos grandes zonas donde las variaciones de la presión atmosférica se han equilibrado, por decirlo así.

«Existen, además, una fuente de observaciones, susceptible de facilitar la predicción del tiempo: es el sol. Una teoría reciente quiere, no sin razón; establecer una relación fija entre el tiempo y las manchas solares.» El doctor Lockyer, que, como se ve, razona sus opiniones, y es, ade-

más, muy respetado por el puesto que ocupa al frente del Observatorio de South Kensington, de Londres, ha consultado sus mapas de presiones, y predica para Septiembre una época calurosa.

Ahora habrá una ó dos semanas de lluvias; pero como también está demostrado en el equilibrio atmosférico que á dos meses seguidos de presiones barométricas bajas sucede un mes de presiones elevadas, y se da el caso de que en Julio y Agosto la presión del barómetro es constante, resulta que, transcurrida que sea esa semana, ó á lo sumo dos semanas de lluvia, surgirá un mes de Septiembre caluroso, con todos los rigores estivales.

Cosas yanquis

Presidiario concejal

Ha causado en Filadelfia gran asombro una carta que han publicado los periódicos firmada por el comerciante y concejal Guillermo Burke.

Dicha carta dice así: «Yo no soy Guillermo Burke, político influyente y respetado, concejal y comerciante.

Yo soy el antiguo presidiario Benjamín Tripp, que estubo varios años preso por haber cometido un robo de consideración.

Cuando cumplí mi pena, decidí regenerarme. Vine á Filadelfia con nombre supuesto y empecé á trabajar.

Fui dependiente de comercio, y habiendo hecho algunos ahorros, me establecí.

Luego me casé, y tengo varios hijos.

Mi mujer me adora. Mis hijos me respetan. Mis amigos hablan bien de mí. Mis clientes me consideran honrado y íntegro. Mis electores varias veces me han demostrado su estimación.

Pero hace algunos días, un antiguo presidiario, un compañero de cadena, vino á Filadelfia y me reconoció.

Se presentó en mi despacho y me dijo sin otro preámbulo: —Tú no eres Guillermo Burke, sino Benjamín Tripp, condenado por robo. Engañas al mundo. Si no me das 10.000 dollars mañana Filadelfia entera sabrá tu pasado.

Yo le contesté: —Haz lo que quieras. Te advertí que al pedirme dinero ofreciéndome en pago tu silencio, cometes una estafa. Te perseguiré ante los Tribunales.

El me miró muy asombrado. Luego repuso: —¿Tú, Benjamín Tripp, me vas á perseguir judicialmente. Estás loco. Te dejo ocho días para reflexionar.

Y se fué.

El plazo que me concedió mi antiguo compañero de cadena expira mañana. No he querido esperar á que termine. No he querido tampoco comprar su silencio, y no por codicia, sino porque estoy decidido á no cometer ninguna indignidad.

Por eso escribo esta carta y la envío á la Prensa.

Ya saben todos quien soy. Pongo mis cargos políticos á disposición de quienes me los dieron. Pongo mi crédito de comerciante en manos del público.

Los electores de Burke se han reunido en asamblea y han acordado reiterarle su confianza.

Sus amigos políticos le han confirmado en los cargos que desempeña dentro del partido á qué está afiliado.

desabrimiento y sequedad con que se trató al manco de las Amezcuas, al fin había tenido el valor de reconocer y confesar su yerro, y la inmensa satisfacción de que su amigo encomendara por cuenta de una de las partes interesadas en el negocio, lo mismo que él trataba de ejecutar en provecho exclusivo de la otra. —¿Que más puedo apetecer?—se decía á sí propio, dirigiéndose ufano al caserío.—Estoy obligado á salvar el secreto de Aitor como el primero de los vascos, y por si esto no fuera suficiente, el mismo encargo recibí también de esa familia de godos en mal hora enlazada con la de nuestro patriarca. Tanto unos como otros estamos interesados en que el brazalete saiga del poder de esa pobre loca: luego, Dios dirá. Esto me allana el camino para llegar al fin que me propongo: Dios me protege; Dios lo quiere.

Lo ve mi padre, con torvos ojos por cierto; lo ve todo fiel cristiano, con igual pena. Todos, menos mi madre; que si esta lo supiera... Y ni siquiera se lo figura; porque te cree mejor de lo que eres, y te respeta; y porque la pobre está así... como esa pagana amiga tuya se ha complacido en ponerla. Pero á mi, ¿qué? Lo mismo me da que te empeñes en casarte con mi prima, como con su tía, la vinda de Basurde... «¡Coi Amagoya!—exclamó Teodosio, prorrumpiendo en carcajadas das con que se desquitó de todas las de la niña. Pero ésta no tenía trazas de cortarse ni con navajas de afeitar, y replicó: —Pues qué, ¿no vas buscando coronas entre las hijas de Aitor? ¿No llevas entre ceja y ceja lo de la profecía? ¿Que más te da á ti moza que vinda, si al darte su mano te entrega el otro? —Esa vez, y con harta razón, hay que confesario, se picó y se dió por ofendido el hijo de Miguel, y contestó con sequedad:

«¿Has visto, Olalla, que cosa tan casual?—le contestó Teodosio, que se complacía en el recuerdo. —Mejor que nadie—repuso la niña.—Te he seguido los pasos, con la mirada, se entiende, desde que te asomaste por el camino de Aitor-mendi. —De Aitor-mendi! —O de Aitorchea, lo mismo da—replicó la vaquera encogiendo de hombros con tanta naturalidad como donaire.—Hace mucho tiempo que no llevas otros caminos, aunque a mí me parezcan desperdicio. Río arriba y río abajo, subiendo al monte y descendiendo al valle, buscando puertos y salvando cordilleras, pero al Norte, al Norte siempre. No se desviará mucho Teodosio de Goñi de la estrella polar!

«Veo que, en efecto, me sigues bien los pasos... —No soy sola, desdichado, no lo soy... —Piensan los enamorados, piensan, y no piensan bien, piensan que nadie los mira, y todo el mundo los ve...»

sus malos instintos, produciendo en la lucha esas anomalías y desigualdades de cara que ya habremos notado, se detuvo un momento á santiguarse, repitiendo: «Dios lo quiere! Mi intención es recitar: yo voy á buen fin...» «Dios me protegerá! Por lo demás, la empresa de recobrar el brazalete le parecía fácil y sencilla. Petronila había tornado sin duda al acostumbrado hogar y á sus sempiternos murmullos, á su canticio y balance perpetuos, y por única novedad en tan monótona existencia, veríase la suspirada resaltando en denegrido brazo de la demente; si es que con inocencia infantil no la había escondido donde todo el mundo pudiese verla, ó cuando no, en sitio harto fácil de descubrirse, por las frecuentes visitas que, á modo de niña, hiciese al flamante juguete. A acabar de hacer la señal de la cruz, sintió la voz de una muchacha que venía cantando por las breñas detrás de dos vacas que, al parecer, con el sonido de sendas esquilas, la acompañaban en sus regocijados

Sus clientes han acudido en tropel a su establecimiento para expresarle su simpatía.

DOCUMENTO CURIOSO

La alocución de Paiva

Viénesse hablando mucho estos días de la alocución dirigida por el caballero Paiva a sus huéspedes, licenciados.

NOVEDADES DEL DIA

Notas municipales

El Diputado por Mallorca D. Juan Valenzuela remitió ayer al Alcalde de Palma señor Pou otra carta del ministro de Hacienda manifestándole que la solicitud de este Ayuntamiento relativa a la liquidación de las cuentas correspondientes a las fincas de la zona de Ensanche de esta población, había sido remitido al señor Delegado de Hacienda para que informara y expusiera las causas que han podido determinar dicha liquidación.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se leyó el informe emitido por la ponencia para el estudio del proyecto de ley remitido por el Congreso de los Diputados declarando de utilidad pública el abastecimiento de aguas de la ciudad de Palma de Mallorca siendo aprobado por unanimidad y acordándose dar las gracias a la ponencia por su luminoso y notable trabajo.

El teatro Principal

En la sesión última que celebró la Comisión Provincial, se ocupó en nn proyecto de concurso para la cesión del aprovechamiento del Teatro Principal de esta ciudad, presentado por los diputados don Miguel Pons y don Jaime Armengol. En el, para ceder nuestro primer coliseo, se da preferencia a la calidad del espectáculo y al mayor número de funciones so-

fundamento en el presente instante, y como nosotros no podemos conquistar Portugal, ni aunque pudiésemos, tendríamos derecho a hacerlo contra la voluntad del mismo Portugal, es evidente que es necesario dar tiempo al tiempo, de manera que la situación se esclarezca.

Separados por la distancia, deseo exponer mi pensamiento, manifestando que estaré siempre al lado de aquellos que han sabido afirmar con actos su devoción por la sagrada causa, y decirlo lo que creo que habéis de hacer.

Consejo de Fomento

Desde Felanitx

Programa de las ferias y fiestas que la ciudad de Felanitx dedica a San Agustín. Día 31 Agosto de 1912 por la tarde saldrán los populares «cavallets y dimonis» que al son de la gaita y tamboril danzarán por las calles y plazas acompañados de varios cabezudos.

Marítimas

Ayer tarde salió para Argel el vapor «Bellver». Para Barcelona el vapor «Miramar». Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

CRÓNICA GENERAL

Administrador habilitado.—Ayer mañana se reunieron en la Curia Eclesiástica, los comisionados del Clero para proceder a la elección de Administrador Habilitado. Después de hacer constar en acta otros asuntos se hizo la elección de cargos cuyo resultado fué el siguiente.

bre el rendimiento pecuario. Se introducen, además, varias modificaciones en el presupuesto vigente del Principal, las cuales permitirán subvencionar con 1000 pesetas anuales al concesionario, y además la Diputación resulta beneficiada en 719 pesetas por ejercicio.

Después de discutido ampliamente el proyecto, se acordó por mayoría de votos anunciar un concurso en el que se dará preferencia al peticionario que ofrezca mejores espectáculos. La parte referente a subvencionar al concesionario fué desechada por mayoría de votos, quedando subsistentes las partidas de gastos, que importan 4.440.00 pesetas.

Marítimas

Ayer tarde salió para Argel el vapor «Bellver». Para Barcelona el vapor «Miramar». Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Desde Felanitx

Programa de las ferias y fiestas que la ciudad de Felanitx dedica a San Agustín. Día 31 Agosto de 1912 por la tarde saldrán los populares «cavallets y dimonis» que al son de la gaita y tamboril danzarán por las calles y plazas acompañados de varios cabezudos.

id, al segundo, 10 id. al tercero y 5 id. al cuarto. A las nueve y media se cantará en la misma iglesia solemne oficio con sermón a cargo del Presbítero don Federico Valenzuela.

Terminada esta fiesta religiosa habrá carreras de hombres y caballos, premiándose a los corredores. Por la tarde habrá otras carreras de niños y niñas en la calle del Convento.

CRÓNICA GENERAL

Administrador habilitado.—Ayer mañana se reunieron en la Curia Eclesiástica, los comisionados del Clero para proceder a la elección de Administrador Habilitado. Después de hacer constar en acta otros asuntos se hizo la elección de cargos cuyo resultado fué el siguiente.

Marítimas

Ayer tarde salió para Argel el vapor «Bellver». Para Barcelona el vapor «Miramar». Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Desde Felanitx

Programa de las ferias y fiestas que la ciudad de Felanitx dedica a San Agustín. Día 31 Agosto de 1912 por la tarde saldrán los populares «cavallets y dimonis» que al son de la gaita y tamboril danzarán por las calles y plazas acompañados de varios cabezudos.

SE ADMITEN ANUNCIOS para El Año en La Mano Almanaque -- Enciclopedia de la vida práctica para 1913

en el CENTRO DE ANUNCIOS Plaza Santa Eulalia -10.-Palma

Subasta.—El día 30 de Septiembre del corriente año, tendrá lugar en la Comandancia de la Guardia civil la subasta para el estiércol que produzcan los caballos del puebo de Algaida en el término de cuatro años.

CRÓNICA GENERAL

Administrador habilitado.—Ayer mañana se reunieron en la Curia Eclesiástica, los comisionados del Clero para proceder a la elección de Administrador Habilitado. Después de hacer constar en acta otros asuntos se hizo la elección de cargos cuyo resultado fué el siguiente.

Marítimas

Ayer tarde salió para Argel el vapor «Bellver». Para Barcelona el vapor «Miramar». Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Desde Felanitx

Programa de las ferias y fiestas que la ciudad de Felanitx dedica a San Agustín. Día 31 Agosto de 1912 por la tarde saldrán los populares «cavallets y dimonis» que al son de la gaita y tamboril danzarán por las calles y plazas acompañados de varios cabezudos.

recho a examen extraordinario, el próximo mes de Septiembre, a los alumnos de las Academias militares que hayan perdido más de una clase en los ordinarios del mes de Junio último.

CRÓNICA GENERAL

Administrador habilitado.—Ayer mañana se reunieron en la Curia Eclesiástica, los comisionados del Clero para proceder a la elección de Administrador Habilitado. Después de hacer constar en acta otros asuntos se hizo la elección de cargos cuyo resultado fué el siguiente.

Marítimas

Ayer tarde salió para Argel el vapor «Bellver». Para Barcelona el vapor «Miramar». Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Desde Felanitx

Programa de las ferias y fiestas que la ciudad de Felanitx dedica a San Agustín. Día 31 Agosto de 1912 por la tarde saldrán los populares «cavallets y dimonis» que al son de la gaita y tamboril danzarán por las calles y plazas acompañados de varios cabezudos.

cánticos. Era Oalla, que á pretexto de aparentar el ganado se encaminaba nuevamente hacia el portillo, sólo por el placer de acercarse nuevamente al teatro donde tantas y tan interesantes escenas se acaban de representar de las cuales es de presumir que la curiosa niña ni una sola había perdido.

¡Calle la rapazuela; Olalla, ¿dónde está tu madre? —Teodosio—dijo la vaquera con verdadero sentimiento,—te digo estas cosas porque te quiero, y vale más que las oigas de mis labios, que de otros que te hablarán con menos franqueza, pero también con menos cariño.

Así, poco más ó menos, discurría Teodosio; pero la imparcialidad histórica nos obliga á sospechar que, aparte de estas razones legales, tenía otras singulares y especialísimas, que más poderosa, si no más desinteresadamente, le inclinaban hacia los derechos de Amaya de Aitorrecha.

Cronica Social

Sentimos en el alma la dolencia que aqueja a la señora madre de nuestro querido amigo el capitán de artillería don Jerónimo Serra...

El oficial primero del cuerpo de Intendencia don Rafael Cerdó y Pujol ha sido destinado a prestar sus servicios a la Intendencia de Baleares...

Esta mañana ha llegado a bordo del vapor «Balear» procedente de Valencia el Capitán del vapor «Antonio» don Bernardo Seguí.

Excursión a Solier

Se han fijado los carteles anunciando el servicio de trenes extraordinarios que la compañía del Ferrocarril de Solier prepara para el próximo Domingo con ocasión de la excursión que realizará a aquella ciudad el «Orfeo Mallorquín»...

ciudad cantando el Himno de la Exposición. Durante el día dará varias serenatas a distintos personalidades de Solier y por la tarde habrá concierto en el local de «La defensora Sollerenense»...

Esta noche quedarán cerradas las listas para tomar parte en la excursión.

Obras Públicas

Por el ministro de Fomento se han aprobado las plantillas a que ha de ajustarse desde el 1.º de Septiembre la distribución del personal facultativo de obras públicas.

MILITARES

Material ciclista.—Se ha dispuesto por medio de circular que corresponde a los jefes de Estado Mayor de las Capitanías Generales y Gobierno militares exentos ordenar las ventas del material ciclista de desecho por inutilidad.

El importe de la venta se ingresará en Hacienda como «Recursos eventuales del Tesoro.»

Vacante.—Se ha anunciado para cubrir en la Comandancia de tropas de Intendencia de Melilla una plaza de obrero bastero contratado dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente.

De Instrucción

Se ha dispuesto que la cátedra de Agricultura, vacante en el Instituto de Baleares, sea agregada a las oposiciones de igual asignatura del Instituto de Badajoz, anunciadas en la «Gaceta» del día 8 de agosto corriente.

«La Gaceta» publica el turno de concurso de traslado para la provisión de la cátedra de Lengua Francesa del Instituto de Mahón.

Baile en Santa Catalina

Manana noche, tendrá lugar en la explanada de Santa Catalina con motivo de la fiesta que los vecinos del Arrabal dedican a San Magin, bajo el siguiente programa: 1.º El Rramillete. 2.º El Capricho. 3.º Terceto. 4.º Penitencias. 5.º La Palma. 6.º Baile Ingles. 7.º Vals Casta Susana. 8.º Panaderas. 9.º Vispas Sicilianas.

- 10. Jarabe Andaluz. 11. Vals jota Aragonesa. 12. Farruca. 13. Boleros. 14. «La Flamenca» con el juego de panderetas. 15. Jota de Cádiz. 16. Serafina.

RELIGIOSAS

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas continúa en la Iglesia de Capuchinas dedicadas a Santa Rosa. Exposición a las seis; a las nueve y media Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, ejercicio, estación, sermón, motetes y reserva de S. D. M.

En San Felipe Neri, al anochecer, novena en honor del Beato Juan Juvenal Ancina del Oratorio.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced y después en oratorio Santos para mañana: San Bartolomé Apostol, San Román Obispo y mártir, San Jorge y Santa Anrea virgen y mártir.

Gas y Electricidad. FÁBRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster. Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9. Especialidad en bombas, grifería instalaciones de timbres eléctricos.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA. Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Aviso importante

En esta imprenta se admiten trabajos de todas clases como: folletos, revistas, periódicos, semanarios, tablonarios, facturas, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, sellos de goma y en general todo trabajo concerniente al ramo comercial.

Sociedad Cooperativa de Ganaderos. Leche pura garantida.

Puntos de venta: Administración Central y Dirección Peltu número 18. Sucursales: Unión, 31, (Santa Catalina), Anibal, 19, Caro 32, Santa Eulalia 19, Conquistador 28, Apuntadores, 36, San Nicolás 44, San Elias 16, San Jaime 14, Jaime 2.º 36, Peleteria 53, Monserrat 33, Terreno Alfonso XIII 70.

Itinerario de Correos. Llegadas. Domingo: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona). Lunes: A las 7 de Ibiza y Alicante, a las 17 de Cabrera.

Salidas. Domingo: A las 9 para Marsella; a las 22 para Barcelona (rápido); a las 22 para Ibiza (via Barcelona).

Curación de los PASTILLAS J. MIRO. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregril 2.

Información Telegráfica

La revolución en España

Un artículo de «La Epoca».—Acuerdo revolucionario—Pacto de alianza—Indignidad de lo convenido—Poincaré rechaza el negocio.

Ha sido objeto de muchos y muy variados comentarios un artículo que publica esta noche «La Epoca» y que ha hecho trabajar de firme las oficinas de telégrafos pues se ha transmitido íntegro a casi todos los periódicos de Europa y América.

Como puede advertirse por la noticia del contexto del artículo, al ser divulgado fué objeto de muchos comentarios pues hay que suponer que la seriedad de «La Epoca» no hubierala puesto en entredicho su Director suscribiendo un artículo en el cual cada frase encierra enorme gravedad y cada concepto es una ofensa a España.

Las acusaciones son de tal magnitud que con seguridad este artículo será la comieilla por espacio de varios días esperando vengan aclaraciones o rectificaciones que pongan en claro la versión de un hecho gravísimo que afirma con su autorizada pluma el Director del importante diario.

Según ello, los franceses debían prestar su auxilio completo a los revolucionarios españoles al objeto de ayudarles para la implantación de la república en España.

la campaña. Se habían de dar armas y municiones y en suma todos los elementos necesarios para producir la intontona y asegurar el éxito de la misma.

Como es de suponer, durante esta madrugada no se ha hablado de otro tema que de este en los centros donde se reúnen políticos y periodistas.

Desde Oviado. El Gobernador civil comunica que la huelga de metalúrgicos en Duro Filguera, ha sido secundada por algunos elementos extraños al gremio de metalúrgicos.

Desde Oviado. El Sr. Canalejas ha dicho a los periodistas que han ido, como todos los días, a realizar su trabajo reporfetil, que la huelga de los tranviarios en Murcia seguía en igual estado.

Las huelgas en España

En Murcia. El Sr. Canalejas ha dicho a los periodistas que han ido, como todos los días, a realizar su trabajo reporfetil, que la huelga de los tranviarios en Murcia seguía en igual estado.

Varias noticias

A San Sebastián. Han salido para la capital donostiarra los ministros de Guerra y Marina Sres. Luque y Pidal.

Desmentida

Luque ha desmentido ser cierta la dimisión del General de Valencia señor Echagüe.

Tratado con Francia

El Ministro de Estado Sr. García Prieto ha declarado que a fines del mes actual, quedaría firmado el tratado franco-español.

Homicidio

Dicen de Málaga que un fabricante de maderas que se hallaba divorciado de su esposa llamada María Luisa Sánchez atentó contra ella dejándola muerta en su domicilio a consecuencia de varios disparos en el corazón.

Renacida la calma

Ha quedado totalmente restablecida la normalidad en Zaragoza.

Vuelta al trabajo

Todos los obreros han vuelto al trabajo exceptuando algunos a favor de quienes se hacen gestiones para colocados, por estar cubiertas las plazas.

Ruego

El gobernador civil, cuya conducta durante las huelgas ha sido elogiada por todos, ha reiterado a los patronos el ruego de que sean admitidos todos los obreros que fueron despedidos.

Protesta

Frente a una fábrica de harinas se situaron algunos grupos de obreros, haciendo manifestaciones de desagrado en contra de los patronos porque estos habían despedido a varios obreros.

Visitando destajos

Una comisión de las sociedades obreras, ha recorrido los destajos preguntando a los patronos el número de operarios que tienen en sus talleres y los que serían admitidos.

Negativa

Los patronos negáronse a satisfacer las peticiones de los comisionados y gracias a la intervención y buenos oficios del Gubernop se pudo evitar un nuevo conflicto.

Después de la galerna

Madrid 23.—2:30 m. Funerales. Comunican de Bilbao que al objeto de asistir a los funerales que se celebrarán en sufragio de las víctimas de la galerna, marcharon ayer a Bermeo los Gobernadores civil y militar, el Presidente de la Diputación y cuatro concejales del Ayuntamiento del pueblo de Arenas.

La representación del «Sporting»

Ayer zarpo para Bermeo el yate «Chavarrí» conduciendo a los representantes de la Sociedad «Sporting», que se traslada a aquel pueblo para asistir a los funerales en sufragio de las almas de los pescadores que perecieron en el Cantábrico.

Salida de un tren

Otro despacho recibido de Bilbao da cuenta de que ayer a las siete de la tarde salió de aquella capital con dirección a Bermeo un tren especial conduciendo a 200 invitados figurando representaciones de la Prensa al objeto de asistir a las fiestas religiosas que se celebrarán en aquel pueblo.

Llegada del Rey a Bermeo

Al atardecer del día de ayer, llegó a Bermeo S. M. el Rey, acompañado del Infante D. Felipe, el Ministro de jornada, Sr. García Prieto y el contralmirante Sr. Vera.

Presidense de honores

A la llegada de S. M. a Bermeo no se le rindieron honores satisfaciendo los deseos de D. Alfonso.

Dirigiéndose al Ayuntamiento

S. M. el Rey y sus acompañantes dirigieron al Ayuntamiento.

Acclamaciones

A pesar de que S. M. D. Alfonso dijo que rehusaba los honores, el pueblo bermeano aclamó con entusiasmo por las calles del trayecto.

Llegada al Ayuntamiento

A la llegada del Rey y su séquito al Ayuntamiento y trasladados al salón de sesiones, el Ministro de Estado Sr. García Prieto participó al Alcalde que de los deseos de S. M. eran de que se suprimieran las recepciones dado el estado de ánimo del pueblo.

En la Iglesia

Desde la casa-Ayuntamiento el Monarca y sus acompañantes dirigidos a la iglesia parroquial donde debían celebrarse los funerales en sufragio de las víctimas de la galerna.

Animación en los zocos

En los zocos nótase gran animación. Los expedicionarios lo recorrieron. Está dominado por la posición Ulad Yanem. El general Aldave revisó las fuerzas, marchando después a visitar la posición Haddu al Kadur que está guarnecida por el batallón de Tarifa.

Los funerales

Las fiestas religiosas celebradas en

Recurriendo el puerto

Terminada el acto religioso, el Rey seguido de sus acompañantes dirigióse al puerto de Bermeo, recorriéndolo a pie.

Salida del Rey

Luego que hubieron visitado el puerto, S. M. el Rey y sus acompañantes dirigieron a la isla de Chacharramendi.

El Rey a San Sebastián

Comunican de Guernica que a las primeras horas de la tarde llegaron a la isla de Chacharramendi el Rey y sus acompañantes procedentes de Bermeo.

Desde Melilla

Noticias recibidas de Melilla dan cuenta de que a las seis de la mañana de ayer montaron en automóviles los generales Aldave y Jordana con su séquito, al objeto de inaugurar el zoco Hachar-Ali, situado en las proximidades de Ulad Ganem.

Otras versiones

Otras versiones acerca de la desaparición en el Mar Negro del crucero «Kugol» aseguran que la tripulación se amotinó y que después de dar muerte a la oficialidad voló el crucero.

Rebeldes albaneses

Dicen de Constantinopla que los rebeldes albaneses que habían ocupado Uskub han resuelto dispersarse regresar a sus hogares. Parece completamente solucionada la cuestión albanesa.

Noticia confirmada

Dicen de París que según el periódico «Le Petit Parisien» el Presidente del Consejo de Ministros M. Poincaré ha negado veracidad a la noticia dada por el periódico inglés «The Times» al dar un avance del tratado franco español sobre Marruecos, de que Francia trataría con el Papa la cuestión relativa a las diócesis de la zona francesa del norte de Africa.

Paz italo-turca

Dicen de Salónica que sigue afirmándose la noticia de que Tefvik Pachá embajador de Turquía en Londres, llevará el principal peso de las negociaciones que han de establecerse en París encaminadas a estipular la paz entre Italia y Turquía.

Bermúdez

Heiba no ha entrado en Marrasketh. Londres.—Un telegrama fechado en Mogador dice que es inexacto que el pretendiente Heiba haya entrado en Marrasketh.

Animación en los zocos

En los zocos nótase gran animación. Los expedicionarios lo recorrieron. Está dominado por la posición Ulad Yanem. El general Aldave revisó las fuerzas, marchando después a visitar la posición Haddu al Kadur que está guarnecida por el batallón de Tarifa.

En el trayecto encontraron el batallón de Ciudad Rodrigo, que efectuaba un paseo militar. Después de almorzar y de proporcionar descanso al ganado, emprendieron el regreso al avanceamiento en donde montaron en automóviles, llegando a la plaza a las cinco de la tarde.

